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(Окончание. Начало в № 45).

Трагическая участь постигла и Андрея

Черноглазкина. С октября 1935 года, то
есть с момента снятия с должности
В.И.Князева, он работал заместителем
редактора «Курской правды». С 29 октяб�
ря по 5 ноября 1935 г. газета выходила за
подписью А.И.Черноглазкина. В долж�
ности заместителя редактора он оста�
вался до 15 июня 1937 года — до назна�
чения заведующим отделом культ�
просветработы Курского обкома ВКП(б).
Однако спустя месяц, 20 июля 1937 года,
обсудив опубликованную накануне в цен�
тральной газете «Правда» критическую
статью «Кто руководит «Курской прав�
дой»?», бюро обкома «за потерю больше�
вистской бдительности, защиту и пособ�
ничество врагам народа» постановило
снять с работы редактора «Курской прав�
ды» А.И.Власова. Временно исполняю�
щим обязанности редактора газеты был
утвержден Черноглазкин. «Курская прав�
да» за его подписью выходила с 21 июля
по 28 сентября 1937 года. Черноглазкин

был снят с работы, исключен из партии и
репрессирован.

Еще одной жертвой репрессий стал
Иван Милковский. Участник граждан�
ской войны, он окончил Московский ин�
ститут журналистики, работал в воронеж�
ской областной «Коммуне», затем — ре�
дактором газеты в Ливнах. Здесь Милков�
ского в ноябре 1935 года подвергли на
пленуме райкома ВКП(б) резкой критике
за «политически вредные ошибки». Мил�
ковского обвинили в том, что он оставил
на работе условно осужденного журна�
листа Харитонова, даже защищал его, вы�
ступая на пленуме. В частности, Милков�
ский тогда заявил с трибуны: «В Ливнах
нарушают Конституцию и Советскую де�
мократию, зажимают критику». Милков�
ский вскоре был переведен из Ливен в
Орел на должность заместителя редакто�
ра «Орловской правды».

Редактором газеты в те годы работал
уроженец Минска (родился в 1898 году)
Ефим Евсеевич Шект%Сект. В августе
1936 года Шект�Сект был исключен из

партии, снят с должности и приговорен к
пяти годам лагерей. Его место занял Мил�
ковский. Но уже в следующем году и над
новым редактором сгустились тучи. 13 но�
ября 1937 года Милковский был исключен
из партии. Его обвинили в связях с «вра�
гом народа» директором Орловской шпа�
гатной фабрики Марининым. Начались
допросы журналистов «Орловской прав�
ды». Вадим Волгин рассказал следовате�
лю:

«С первых дней работы у меня с Мил�
ковским установились хорошие, деловые
взаимоотношения, впоследствии пере�
шедшие в близкую товарищескую дружбу.
Милковский в неоднократных беседах со
мной по различным вопросам проводимой
политики партии, не скрывая, высказывал
резко враждебные выпады против руко�
водства ЦК. Борьбу партии с троцкистско�
правыми контрреволюционными элемен�
тами и методы этой борьбы я и Милков�
ский рассматривали как «неограниченный
произвол» сталинского руководства, кото�
рый в конечном счете, по нашему мнению,

должен будет привести партию к ее полно�
му внутреннему распаду».

Милковского обвиняли в том, что кор�
ректором Соколовым (бывшим белым
офицером) в газете допускались ошибки
в том, что племянница Тухачевского
Е.Н.Хитрово «нередко в контрреволюци�
онном духе искажала смысл помещаемых
в газете материалов», в том, что печата�
лись снимки «лжеударников», сделанные
фоторепортером Лисицыным, сыном
бывшего владельца фотографии, в том,
что сотрудники редакции рассказывали
анекдоты и т.д. 16 октября 1938 года
И.А.Милковский был расстрелян.

Есть в скорбном списке уничтоженных
редакторов нашей газеты и еще одно имя.
Андрей Никитич Новиков, редактиро�
вавший «Орловскую правду» непродолжи�
тельное время — с августа по сентябрь
1926 года, стал достаточно широко из�
вестным советским писателем (после
Орла перебрался в Москву, затем в Ле�
нинград)... Он родился в 1888 году в Воро�
нежской губернии, в годы первой мировой

войны солдатом воевал на фронте, после
революции работал редактором газет (в
том числе и в Брянске, Орле), дружил с
Андреем Платоновым. Его книги: «Повесть
о камарницком мужике», «Ратные подвиги
простаков», «Причины происхождения ту�
манностей», «Барский двор», «Комбинат
общественного благоустройства», «Лето�
пись заштатного города».... Новиков ни�
когда не был «подкулачником». Журналист,
человек активной жизненной позиции, он
видел недостатки своего времени и хотел
помочь людям. Однако критика его книг в
1930�е годы (после 1936 года они вообще
не издавались в СССР) постепенно пере�
росла в политическое преследование. В
материалах следственного дела А.Н.Но�
викова собраны не только разносные от�
клики на его творчество. Был там и донос:
будто бы в дружеской компании Новиков
произнес тост «За погибель Сталина!».
Следователи настойчиво пытались выяс�
нить его связи с Андреем Платоновым...
Начало Великой Отечественной войны ни�
чуть не облегчило участь арестованного:
Андрей Никитич Новиков был расстрелян
в Ленинграде 28 июля 1941 года. Его кни�
ги еще ждут своего возвращения к читате�
лю... 

В 1930�е годы был нанесен удар не
только по руководству «Орловской прав�
ды», но и в целом по ее сотрудникам. В

1935 году к трем годам лишения свободы
был приговорен Николай Бормотов —
секретарь редакции (родился в 1905 году
в деревне Домнино под Орлом). Этот же
срок тогда получил заведующий промыш�
ленным отделом «Орловской правды» Бо�
рис Гершун (родился в 1916 году на Укра�
ине). Заведующий отделом Вадим Волгин
(родился в 1902 году в Воронежской гу�
бернии) в 1937 году был осужден на 10
лет лишения свободы и 5 лет поражения в
правах. 3 года лагерей и 2 года пораже�
ния в правах получил сотрудник «Орлов�
ской правды» Валентин Поляков (родился
в 1914 году на станции Филоново, непо�
далеку от современного Волгограда),
корректор Елена Хитрово (1913 г.р.) — 
5 лет ссылки в Казахстан. Секретарь ре�
дакции Лев Казакевич (родился в 1908 го�
ду в Двинске) в 1938 году был приговорен
к 20 годам лишения свободы, замести�
тель заведующего отделом Василий Су�
роедин (родился в 1899 году во Владими�
ре) — к 8 годам лишения свободы. 

В день рождения «Орловской правды»
вспомним о тех, кого уже давно нет рядом
с нами, кого назвали «врагами народа» и
пытались предать забвению. Наши колле�
ги умели творчески работать, мечтали о
лучшей жизни, еще многое могли бы сде�
лать для своей страны. 

Алексей КОНДРАТЕНКО.

ИЗ ИСТОРИИ НАШЕЙ ГАЗЕТЫ

Редактор приговорен к расстрелу...

А.А. Лабейкин: Такой со�
став участников «круглого сто�
ла» не случаен. Все мы регу�

лярно собираемся, проводим
совещания, в том числе и в со�
ставе антинаркотической ко�
миссии. За семь лет уже на�
коплен определенный опыт,
есть серьезные наработки. Мы
получаем информацию из фе�
дерального центра, из других
регионов, вносим свои пред�
ложения властным структу�
рам, в том числе и федераль�
ным. Однако есть вопросы, ко�
торые нам пока не удается ре�
шить. Это лечение наркозави�
симых, профилактика нарко�
мании и другие. 

Орловская область — одна
из немногих регионов, где
проблема наркомании регу�
лярно рассматривается на та�
ком высоком уровне, как кол�
легия администрации облас�
ти. Специалисты дают квали�
фицированную оценку ситуа�
ции. Есть программы, разра�
ботанные с участием всех за�
интересованных ведомств, ко�
торые финансируются и рабо�
тают достаточно успешно. 

Ю.А. Серегин: По оценкам
экспертов, мировой доход от
незаконного оборота наркоти�
ков составляет от 40 до 80 мил�
лиардов долларов в год. Миро�
вое сообщество выработало
три главных направления в
борьбе с наркоманией: меди�
ко�реабилитационное, репрес�
сивное и профилактическое. 

Практика работы силовых
структур показывает, что около
80% потребителей наркотиков
— молодежь до 30 лет. Более
того, уже были зарегистриро�
ваны случаи сбыта наркотиков
несовершеннолетними, то
есть наркоторговля молодеет. 

В октябре 2004 года была
создана рабочая группа из
представителей наркоконтро�
ля, УВД, ФСБ, таможни. За это
время мы провели ряд со�
вместных операций, которые
позволили выявить крупных
наркосбытчиков в цыганской
среде. Около 70% уголовных
дел, связанных со сбытом нар�
котиков, было возбуждено в
отношении цыган. В 2004 году
установлены и перекрыты ка�
налы поставок наркотиков в
нашу область. Например, аце�
тилированный опий попадал к
нам из Смоленска через

Брянск, в организованную пре�
ступную группу входили жите�
ли всех трех регионов страны.
В начале 2004 года был пере�
крыт канал Азербайджан —
Москва — Орел. Наркокурьер
ездил каждую неделю и приво�
зил до 70 граммов героина.

Однако сколько бы каналов
мы ни перекрыли, без посто�
янной профилактической ра�
боты, которой должны зани�
маться все структуры и каж�
дый из нас, успеха в борьбе с
наркоманией не достичь. 

А.А. Лабейкин: Ваше ве�
домство было создано на базе
бывшей налоговой полиции.
Многие кадры остались, а спе�
цифика работы полностью из�
менилась. Как сейчас решает�
ся кадровый вопрос? Какие
примеры из мировой практики
борьбы с наркоманией вы счи�
таете наиболее удачными?

Ю.А. Серегин: Если гово�
рить об истории создания на�
шего ведомства, то еще в
июле 1993 года Верховный
Совет России выработал кон�
цепцию государственного
контроля за оборотом нарко�
тиков. Был высказан ряд недо�
статков в адрес имеющейся
системы противодействия
наркомании: разобщенность,
отсутствие системности и т.д.
Президенту предложили соз�
дать структуру, которая явля�
лась прообразом сегодняшне�
го Госнаркоконтроля, но он это
предложение отклонил. Потом
сама жизнь доказала нам не�
обходимость создания само�
стоятельной силовой структу�
ры, ориентированной на борь�
бу с наркотиками. 

В каждой стране существу�
ют аналогичные органы. В
США — это система «ДЕА», в
которой работают десять ты�
сяч человек. Но кроме нее
борьбой с наркобизнесом там
занимаются около 120 неболь�
ших спецслужб, которые в
сумме дают хороший резуль�
тат: за 10 лет количество нар�
козависимых в США уменьши�
лось вдвое. Большой вклад в
этот процесс внесли и профи�
лактические мероприятия.

Что касается кадрового во�
проса, то, действительно,
часть сотрудников налоговой
полиции осталась работать у
нас, часть пришла из УВД и
других силовых структур. Те,
кто смог освоить новую специ�
фику деятельности, успешно
трудятся и сегодня. Некото�
рые сотрудники не справились
со своими обязанностями и
ушли. Сегодня кадровых проб�
лем у нас нет.

А.А. Лабейкин: Валентина
Михайловна, сколько нарко�
манов сегодня состоит на уче�
те в наркодиспансере и есть
ли надежные методики лече�
ния от наркотической зависи�
мости?

В.М. Фомичева: Я хочу

вспомнить 1998 — 1999 годы,
когда у нас в области была за�
регистрирована вспышка нар�
комании и СПИДа во Мценске.
От передозировки в области
погибало около 40 человек в
год. «Скорая помощь» выезжа�
ла к наркоманам каждый день.
Тогда мы взяли на учет 1200
наркоманов. Сразу после этого
началась активная совместная
работа по противодействию
наркомании, одним из элемен�
тов которой было создание ан�
тинаркотической комиссии.

Сегодня у нас наблюдаются
923 человека, среди которых
нет ни одного несовершенно�
летнего. Более 40 пациентов в
2004 году мы сняли с учета.
Они смогли вернуться к нор�

мальной жизни: найти работу,
обзавестись семьей. А это
значит, что у них появилась
определенная стабильность, а
у правоохранительных орга�
нов — надежда, что завтра эти
люди не встанут на преступ�
ную дорогу. 

Через газету я хотела бы
обратиться ко всем жителям
Орловской области. Помочь в
борьбе с распространением
наркотиков может каждый из
нас. Родители, относитесь к
своим детям повнимательнее!
Если ребенок допоздна гуляет,
приходит домой в возбужден�
ном состоянии, от его одежды,
волос исходит кисловатый за�
пах либо запах уксуса, то у вас
есть повод для беспокойства.
За бесплатной консультацией
вы можете обратиться в любое

время суток в наш диспансер.
Мы также проводим бесплатно
экспресс�тестирование на лю�
бой наркотик. Новые препара�
ты, приобретенные благодаря
поддержке губернатора об�
ласти, позволяют получить
точный результат. 

Что касается лечения нар�
комании, то примеры полного
избавления от физической и
психической зависимости
есть. Каждого пациента мы на�
блюдаем не менее пяти лет,
прежде чем говорить о выздо�
ровлении.

Вот недавний пример. К
нам попала двадцатилетняя
девушка, которая в течение
трех лет систематически кури�
ла марихуану. Сейчас у нее
сильные боли в области голо�
вы, рук, ног, живота. Мы ее го�
спитализировали. Нередко из
уст подростков приходится
слышать рассуждения о том,
что марихуана — легкий, без�
вредный наркотик. Нет, это тя�

желый, вызывающий зависи�
мость наркотик, от которого
очень трудно отказаться. 

А.А. Лабейкин: Анатолий
Иванович, каковы итоги рабо�
ты УВД в борьбе против нарко�
мании?

А.И. Якунин: Несмотря на
то, что создана мощная сило�
вая структура по борьбе с нар�
команией, органы внутренних
дел также занимаются этой
проблемой. В управлении по
борьбе с организованной пре�
ступностью есть подразделе�
ние, которое занимается вы�
явлением крупных торговцев
наркотиками. Мелкими пре�
ступлениями в сфере незакон�
ного оборота наркотиков за�
нимаются патрульно�постовая
служба милиции, участковые
уполномоченные, уголовный
розыск, сотрудники ГИБДД.
Буквально сегодня были заре�
гистрированы четыре пре�
ступления по нашей линии. 

В прошлом году из незакон�

ного оборота было изъято бо�
лее килограмма героина, бо�
лее ста килограммов маковой
соломки, 10 килограммов ма�
рихуаны. В результате совмест�
ной работы правоохранитель�
ных органов было расследова�
но уголовное дело по 12 эпи�
зодам преступной деятель�
ности группировки, состояв�
шей из цыган и кавказцев, ко�
торые сегодня являются ос�
новными распространителями
наркотиков.

Силовые методы борьбы
работают достаточно эффек�
тивно, а вот общественность, к
сожалению, нам сегодня не
очень активно помогает. В
каждом подразделении есть
анонимный телефон доверия.
Если бы каждый житель наше�
го города своевременно сооб�
щал об известных ему фактах
продажи и потребления нарко�
тиков, результат был бы на�
много выше. Кроме того, гла�
вы муниципальных образова�

ний — районных и сельских
администраций — должны по�
вернуться лицом к этой проб�
леме. Во многих районных
центрах, не говоря уже об от�
даленных деревушках, нет
спортивных площадок, спор�
тивных секций. А молодым лю�
дям, которые не занимаются
спортом, у которых не развита
сила воли, трудно противосто�
ять соблазну. В результате они
становятся наркоманами.

За последние два месяца
количество наркотиков, посту�
пающих в нашу область, увели�
чилось. Это связано с тем, что
главный изготовитель героина
— Афганистан — заработал на
полную мощность. Кроме того,
с границы ушли наши войска.
Сегодня нужно предпринимать
серьезнейшие меры, чтобы
остановить эту угрозу. Завтра
будет уже поздно.

Еще одна проблема, на ко�
торой стоит остановиться.
Жаль, что нет среди участни�
ков «круглого стола» предста�
вителей судебной системы. В
прошлом году за сбыт нарко�
тиков к реальной мере наказа�
ния было приговорено 19%
подсудимых. Такой цифры во�
обще не должно быть в приро�
де. Сбыт наркотиков — умыш�
ленное преступление, за кото�
рое в Китае, например, суды
назначают смертную казнь. А у
нас — условное наказание —
за одно из самых серьезных
преступлений.

Н.Н. Ларичева: Эпидемия
распространения ВИЧ�инфек�
ции началась на территории
нашей области в 1999 году со

вспышки во Мценском и Се�
верном районах. За два после�
дующих года 80% инфициро�
ванных заразились внутривен�

ным путем. С 2002 года в
Орловской области и России в
целом количество наркоманов,
употребляющих наркотики
внутривенно, начало снижать�
ся. Уменьшилось количество
зараженных наркоманов и сни�

зились темпы распростране�
ния ВИЧ�инфекции. Основным
путем передачи ВИЧ сегодня
стал половой путь. 

С 1987 года и по сей день в
Орловской области зарегист�
рировано 502 ВИЧ�инфициро�
ванных, которые заразились
при внутривенном употребле�
нии наркотиков. Однако ре�
альное количество наркома�
нов, носящих смертельный ви�
рус, значительно больше. 

В нашем Центре каждый че�
ловек может пройти бесплат�
ное анонимное обследование
на ВИЧ, получить квалифици�
рованную помощь и совет пси�
холога.

А.А. Лабейкин: В нашей
встрече принимают участие
представители управления по
делам молодежи и управления
образования. Что они могут
сказать о профилактической
работе среди молодежи?

М.А. Прасолова: Это, в
первую очередь, поддержка
детских спортивных соревно�
ваний, в том числе и тех, в ко�
торых могут участвовать не
только воспитанники спортив�
ных школ, но и все желающие.
Например, «Золотая шайба»
собрала 200 участников, а
«Шиповка юных» — 600 ребят. 

Практически во всех учеб�
ных заведениях проводятся
«круглые столы» по профилак�
тике наркомании, алкоголизма
и ВИЧ�инфекции, во время ко�
торых демонстрируются ви�
деофильмы и распространя�
ются брошюры, буклеты. В
2004 году был проведен кон�
курс студенческих общежитий
на лучшую организацию про�
филактической работы. Побе�
дители были награждены цен�
ными призами. В прошлом го�

ду регулярно проводились со�
вместные рейды в местах от�
дыха молодежи, результаты
которых рассматривались на
заседании антинаркотической
комиссии. 

В 2003 — 2004 гг. около
3000 подростков из неблаго�
получных, многодетных и не�
полных семей работали в эко�
логических и строительных от�
рядах. Ежегодно проводятся
туристические слеты, на кото�
рых много внимания уделяет�
ся профилактике наркомании. 

Работа проводится боль�
шая, однако есть и проблемы.
Так, представители нашего
управления есть только в трех
орловских вузах. Они хорошо
знают ситуацию в вузе и помо�
гают в проведении мероприя�
тий, реализации различных
программ. В остальных вузах
нам вести масштабную работу
сложнее.

А.И. Громов: Наша главная
задача — профилактика нарко�

мании и пропаганда здорового
образа жизни. Приведем про�
стой пример. Школьный учи�
тель может очень долго гово�
рить о вредных привычках. Но
если в классе есть негласный
лидер, который придерживает�

ся другого мнения, то многие
ребята будут стараться подра�
жать ему, несмотря на строгие
предупреждения учителей,
врачей, милиционеров. Поэто�
му наша цель — популяризиро�
вать спорт среди школьников,
сделать так, чтобы в каждом
классе был свой лидер�спорт�
смен, за которым тянулись бы
остальные ученики.

Областная детская юно�
шеская спортивная школа
проводит минимум три об�
ластных соревнования в ме�
сяц, в которых принимают
участие от 100 до 300 ребят.
Также проводятся и районные
турниры. То есть возможности
для активного досуга у ребят
есть. Единственная проблема
— недостаточное финансиро�
вание. Но ее можно решить за
счет привлечения спонсоров,
как это сделали, например, в
Красной Заре. 

А.А. Лабейкин: Еще одна
проблема, о которой стоит по�
говорить, — нормативно�пра�
вовое обеспечение борьбы с
наркоманией. Какие сущест�
вуют механизмы администра�
тивного воздействия на лю�
дей, которые сами не рас�
пространяют наркотики, но
своим бездействием помога�
ют в этом другим? В частнос�
ти, в Орловской области нахо�
дится самое большое коноп�
ляное поле в России — более
полутора тысяч гектаров. Кто и
как охраняет эти плантации?

Ю.А. Серегин: В любом
виде конопли, для каких целей
бы она ни выращивалась, есть
доля наркотического вещест�
ва. Проблема здесь в том, что
нет законодательного меха�
низма, который заставил бы
руководителей хозяйств охра�
нять посевы. У нас были слу�
чаи, когда рабочие воровали
коноплю с поля для приготов�
ления и продажи марихуаны.
Но привлечь к ответственнос�
ти руководителей невозмож�
но. Еще одна сторона этой
проблемы — безответствен�
ность руководителей увесели�
тельных заведений, которые
должны отвечать за порядок в
пределах своего учреждения.
Обнаружив серьезные нару�
шения при проверке бара,
дискотеки, мы не можем, на�
пример, закрыть это заведе�
ние или лишить лицензии хо�
зяина. Эти проблемы можно и
нужно решить на областном
уровне в ближайшее время. 

А.И. Якунин: Еще один мо�
мент, на который хотелось бы
обратить внимание общест�
венности. Хватить делать в
прессе, на телеэкране из нар�
команов и наркоторговцев
этаких жертв обстоятельств,
вынужденных подрабатывать
незаконным путем. Это люди,
опасные для нормального об�
щества. Торговцы наркотика�
ми сознательно губят сотни
человеческих жизней, а нарко�
потребители — это потенци�
альные преступники, которые
пойдут на все, чтобы достать
очередную дозу. Обществен�
ное мнение здесь должно быть
нетерпимым.

В.М. Фомичева: Хотела бы
добавить, что крайне важна
работа с родителями наркома�
нов, которые нуждаются даже
в большей психологической
помощи и поддержке, нежели
их дети. Я неоднократно пыта�
лась объединить матерей нар�
команов в клуб, ведь общаясь
между собой, они легче будут
переносить общее горе. По�
добный опыт есть в других ре�
гионах, но у нас пока не полу�
чается собрать этих людей
вместе. Создание такого клу�
ба — очень важная, насущная
задача.

А.А. Лабейкин: Спасибо
всем участникам заседания за
беседу. Очевидно, что борьба
с наркоманией должна вес�
тись по многим направлениям.
Важную роль здесь играет
профессионализм сотрудни�
ков силовых структур, меди�
цинских работников. Но не ме�
нее важна и профилактика
наркомании, ведь легче пред�
отвратить беду, чем вытащить
подростка из цепких лап нар�
котической зависимости.

Для достижения успеха в
борьбе с наркотиками необхо�
димо постоянное взаимодей�
ствие не только правоохрани�
тельных органов, но и других
ведомств, отвечающих за про�
филактику наркомании. Только
при условии работы в тесном
сотрудничестве можно ждать
положительного результата.

Еще один важный аспект
проблемы — недостаточное
нормативно�правовое обеспе�
чение деятельности правоох�
ранительных органов. Дейст�
вующее законодательство за�
частую связывает руки борцам
с наркоманией. Не в наших си�
лах изменить федеральное за�
конодательство, хотя соответ�
ствующие предложения мы
постоянно вносим. Единствен�
ный выход — внести поправки
в областные законодательные
акты. Сегодня обществен�
ность не просто готова, но и
требует ужесточения законов.
Областным законодателям не�
обходимо прислушаться к
мнению общества и в ближай�
шее время подготовить соот�
ветствующие проекты. 

Подготовил 

Сергей ГОГОТОВ. 

Наркомания XXI века:
общество в обороне или наступлении?

В редакции «Орловской правды» прошло заседание «круглого стола» по проблемам
борьбы с наркоманией. Заседание вел заместитель губернатора Орловской области
А.А. Лабейкин. В работе «круглого стола» участвовали начальник управления
федеральной службы по контролю за оборотом наркотиков по Орловской области 
Ю.А. Серегин, начальник УБОП при УВД Орловской области А.И. Якунин, главный врач
ОГУП «Областной наркологический диспансер» В.М. Фомичева, заместитель
начальника управления по анализу и координации социальных программ аппарата
губернатора администрации области Т.В. Еремина, заместитель главного врача
центра по борьбе и профилактике СПИД и ИЗ Н.Н. Ларичева, главный специалист
отдела дополнительного образования и воспитательной работы управления общего 
и профессионального образования администрации области А.И. Громов, заместитель
начальника отдела по молодежной политике управления по делам молодежи 
и физической культуры администрации области М.А. Прасолова. 
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